Una mirada global a las NIIF y a la Contabilidad

Entrevista a Amaro Luiz de Oliveira Gomes

Obtuvo su maestría en Contabilidad y Finanzas en la Universidad de Lancaster (Inglaterra) en 1998. Es miembro de la Junta Directiva del International Accounting Standards Board (IASB) desde julio de 2009. En el período 1992 a 2009, trabajó en el Banco Central do Brasil; de 2004 a 2009, fue Jefe del Departamento de Regulación del Sistema Financiero, responsable por la adopción de recomendaciones del Comité de Basilea y por el proceso de adopción de Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF). Representó al



Banco Central en la Comisión del Sistema Financiero del Subgrupo de Trabajo 4 del Mercosur (SGT-4), así como en el Grupo de Desarrollo de Políticas (Policy Development Group — PDG) y en la Fuerza Tarea de Contabilidad (Accounting Task Force — ATF), ambos del Comité de Supervisión Bancaria de Basilea. Fue auditor de PricewaterhouseCoopers desde 1986 hasta 1992, con especialización en entidades financieras. Fue profesor de la Universidad de Brasilia (UnB) y de la Fundación Getulio Vargas - Núcleo Brasilia desde 1993 a 2006. Es coautor del libro Contabilidad para las Instituciones Financieras (Editora Atlas, Brasil).

Entrevistadores

Sandra Nathalia Malpartida Calmett

Egresada de Contabilidad de la Pontificia Universidad Católica del Perú, directora general de la Revista Lidera desde julio de 2014 hasta julio de 2015

Sebastián Fernando Pinto Yerén

Estudiante del noveno ciclo de Contabilidad de la Pontificia Universidad Católica del Perú, director general de la Revista Lidera

En el marco de las actividades académicas, la Facultad de Ciencias Contables y la Junta de Decanos de colegios de contadores del Perú organizaron la Conferencia "El estado general de la adopción de las NIIF en el mundo", la cual se llevó a cabo el viernes 8 de mayo en el auditorio de Humanidades de la PUCP y contó con la ponencia de Amaro Gomes, miembro del Consejo de Normas Internacionales de Contabilidad (IASB). Agradecemos a Amaro Gomes por el tiempo brindado, por compartir sus conocimientos y experencia profesional.

La aplicación de las IFRS en los últimos años ha tomado importancia en países emergentes como Perú. En nuestro caso, su aplicación se está dando de manera gradual desde 1998, y para ciertas empresas su aplicación ya es obligatoria. Sin embargo, y a pesar de conocer cuán importante son estas normas, algunos empresarios y contado-

res siguen poniendo la tributación en primer lugar. Es común ver cómo, en varias empresas, se valora más el tratamiento tributario, debido a que su incumplimiento trae consigo grandes efectos monetarios que pueden afectar la economía de las mismas. ¿Cómo es esta situación en otros países? ¿Se presenta esta situación de igual manera?

Esta situación no es inusual, sobre todo en América Latina, puesto que la mayoría de los países cuenta con un marco jurídico basado en el derecho romano. En estos entornos, el ambiente de negocios está marcado por la estricta observancia de los requisitos legales en la forma en que se escriben, y la cuestión tributaria es uno de los más importantes, en tanto afectar el modelo de negocio y el éxito de las organizaciones. Se debe reconocer, también, que -a lo largo de los años- los contadores fueron dándose cuenta de la importancia de los aspectos tributarios para el éxito de las organizaciones, y se han adaptado a esta demanda específica. El problema, sin embargo, se produce cuando los contadores se limitan a atender los requisitos tributarios y no observan los principios contables; es decir, comienzan a centrar sus esfuerzos únicamente en el cumplimiento de los requisitos tributarios y no contribuyen de manera significativa para la gestión de la organización.

Como se sabe, el objetivo de la creación de las IFRS es poder tener un lenguaje internacional común para la presentación de la información financiera, de modo que exista una normativa contable universal. Si bien ya son varios los países que están optando por la aplicación de estas normas, aún hay algunos que utilizan su propia normativa contable, como es el caso de EE.UU. o China (ambas, potencias mundiales). ¿Cómo ve el IASB está situación y qué acciones se

han emprendido para buscar una convergencia? El IASB ha realizado investigaciones y ha concluido que, de los 140 países analizados, el 83% ya exigen el uso de las NIIF. En la gran mayoría de países europeos, ya es requisito utilizar estas normas. Sin embargo, en el caso de América, EE.UU. es la principal economía en la que no se permite el uso de las NIIF por las empresas nacionales. Pese a ello, en realidad, el uso de las NIIF en los EE.UU. está mucho más avanzado de lo que muchos creen. Desde el 2007, las empresas extranjeras que cotizan en dicho país han brindado información financiera basada en las NIIF emitidas por el IASB. Asimismo, los inversionistas estadounidenses mantienen participaciones significativas en bonos corporativos y acciones internacionales; muchos de ellos están denominados en el lenguaje de las NIIF. De la misma manera, la mayoría de las empresas estadounidenses requieren utilizar las NIIF, debido a las necesidades de información local, pues poseen importantes operaciones internacionales, filiales y negocios conjuntos. Como se puede notar, EE.UU. emplea y tiene mucho invertido en las NIIF; por su parte, la SEC mantiene su compromiso con la meta de los estándares globales y sigue considerando un camino a seguir para el uso doméstico de las NIIF.

En Asia, un miembro muy importante de la familia NIIF es China. El 30% de la capitalización total del mercado chino, que equivale alrededor de más de 250 empresas chinas, utiliza las NIIF completas para el propósito de sus listados duales en Hong Kong. Cabe resaltar

"... la realidad es que la

contabilidad sirve a las

necesidades de comunicación con

el público externo, pero también

debe servir para fines de gestión".

que las diferencias de información financiera de estas empresas al informar utilizando los PCGA de China frente a las NIIF son insignificantes. Con un número grande de jurisdicciones que adoptan las NIIF, tenemos que dar prioridad a la aplicación consistente por todos los usuarios. La consistencia de la implementación de las NIIF no debe variar. Los emisores de normas, los reguladores y las empresas de auditoría deben trabajar juntos para mejorar la coherencia en la aplicación de nuestros estándares. Desde la perspectiva del IASB, hay varios pasos que tomamos para mejorar la coherencia de la aplicación. En primer lugar, cuando estamos desarrollando estándares, tenemos varios mecanismos para asegurar que estos pueden ser aplicados de manera coherente a nivel mundial. Consultamos públicamente sobre nuestras propuestas, trabajamos en estrecha colaboración con los emisores de normas

de contabilidad nacional y regional, y buscamos las opiniones de reguladores y otros usuarios sobre la mejor manera de redactar nuestras normas, de tal manera puedan que aplicadas en una amplia gama de entornos económicos. También, gestionamos bien

proceso de traducción para garantizar que cada uno de los cuarenta idiomas a los que son traducidas las NIIF sea compatible con la versión autorizada en inglés.

Viendo el panorama económico mundial, de acuerdo con el cual cada vez más las empresas están optando voluntariamente por el uso de las IFRS, ¿cómo ve a futuro las IFRS? ¿Cree que llegaremos a tener un único lenguaje contable en el mundo?

Los avances en la tecnología y una economía mundial globalizada conducen a que aquellos mercados que alguna vez estuvieron aislados ahora estén completamente interconectados, como se demuestra a través de la reciente crisis financiera. El nivel de la globalización económica solo seguirá creciendo. Investigaciones recientes han indicado que más de un tercio de todas las inversiones financieras, de hecho, corresponde a operaciones internacionales. También, llegaron a la conclusión de que el volumen total de los flujos globales podría triplicarse en los próximos diez años, lo cual estaría impulsado por una combinación de aumento de la prosperidad, la participación de los países emergentes y el progreso tecnológico. En un mundo tan globalizado, el inversor y la empresa participada estarán en diferentes lados del mundo. Las empresas estarán cotizadas en mercados nacionales e internacionales, tales como Hong Kong, Londres y Nueva York. Dentro de este contexto, la contabilidad es mucho más importante de lo que algunos pueden pensar. Por ejemplo, los responsables políticos han elegido el IASB como el responsable para desarrollar los estándares internacionales de información financiera (NIIF) para uso global. Cuando el inversor y la empresa participada pueden estar en cualquier lugar en el mundo, el método de la comunicación entre ellos tiene que ser normalizado. Incluso, pequeñas diferencias en requisitos contables jurisdiccionales añaden fricción para la economía global. Estas divergencias podrían impedir la asignación eficiente del capital, que es un

elemento esencial para el crecimiento económico mundial. Por eso, creo que la adopción de las NIIF es muy importante. Se necesita un lenguaje global para la información financiera, lo cual se constituye como una herramienta importante para la prosperidad económica global. Siguiendo esa línea, los líderes del G20, el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, el Consejo de Estabilidad Financiera, entre otros, han expresado en repetidas ocasiones su apoyo a la adopción de las NIIF.

Años atrás, la contabilidad era asociada a la "teneduría de libros", una profesión de tercera clase. Sin embargo, los que estudiamos Contabilidad y los contadores sabemos que esta idea es incorrecta. ¿Cuál considera usted que es el rol actual del contador? ¿Cuán importante es su participación en la sociedad?

El rol principal es el de un importante profesional para la gestión, que conoce el negocio y los procesos internos, y que es un especialista en comunicación. Cabe anotar que hay debates frecuentes sobre el papel del contador. En mi opinión, los puntos de vista diferentes tienen sus raíces en diferentes percepciones

sobre el papel de la contabilidad en la economía local (y global). Por un lado, algunos consideran que la "teneduría de libros" representa la contabilidad tradicional, limitada al registro de las transacciones y a la elaboración de los estados financieros, de acuerdo con los requisitos tributarios (que reconozco es valorada por muchos empresarios como fundamental para la gestión ordenada de sus negocios). Otros entienden la contabilidad y, en particular, la presentación de informes financieros como un ejercicio de comunicación, que se proporciona a los inversores y a otros participantes en el mercado con información financiera de alta calidad. En ese marco, se trata de un aspecto clave para el proceso toma de decisiones. Por supuesto, la realidad es que la contabilidad sirve a las necesidades de comunicación con el público externo, pero también debe servir para fines de gestión. Sin embargo, debo destacar que es la presentación de informes financieros y su comunicación para los inversores las que han servido como el principal impulsor de normas contables globales.

Lamentablemente, en el Perú, aún existe una gran mayoría de personas que no reconoce o que desconoce el verdadero valor que tenemos los contadores, y sigue asociando la contabilidad con una carrera técnica que solo se encarga de registrar libros. ¿Estos prejuicios que observamos en Perú, también, se observa en otros países? ¿Qué recomendaciones nos daría para revertir esta situación?

Los contadores deben trabajar seriamente en su comunicación con la comunidad empresarial, con los reguladores y emisores de normas contables, con el objetivo de cambiar la percepción con respecto a su importancia para las organizaciones. Lo que yo he visto es que, con el proceso de integración con otros mercados financieros, los contadores tienen una oportunidad única de cambiar la percepción general de su trabajo.

Muchas gracias por el tiempo brindado; esperamos verlo en otra oportunidad.